

**IMPLEMENTACIÓN DE UNA GRANJA AVÍCOLA PARA LA PRODUCCIÓN Y
COMERCIALIZACIÓN ECOLÓGICA DE HUEVOS Y CARNES DE AVES
DOMÉSTICAS CON SELLOS VERDES ARTICULADA CON LA
PEDAGOGÍA ANCESTRAL EN EL MUNICIPIO DE PUERTO CAICEDO
(PUTUMAYO).**



**FUNDACIÓN UNIVERSITARIA DE POPAYÁN
COMUNICACIÓN SOCIAL Y PERIODISMO
POPAYÁN - CAUCA
2020**

**SEMINARIO
EN PLANEACIÓN ESTRATÉGICA TERRITORIAL Y DISEÑO DE PROYECTOS
DE DESARROLLO CON ÉNFASIS EN MARCAS COLECTIVA**



**IMPLEMENTACIÓN DE UNA GRANJA AVÍCOLA PARA LA PRODUCCIÓN Y
COMERCIALIZACIÓN ECOLÓGICA DE HUEVOS Y CARNES DE AVES
DOMÉSTICAS CON SELLOS VERDES ARTICULADA CON LA
PEDAGOGÍA ANCESTRAL EN EL MUNICIPIO DE PUERTO CAICEDO
(PUTUMAYO).**

Trabajo de Grado para obtener el Título de Comunicación Social y Periodista.

PRESENTADO POR:

LINA JULIETH ANGULO CAMILO

PRESENTADO A:

DRA. KELLY GIOVANNA MUÑOZ BALCÁZAR
Doctora en Ciencias Sociales y Políticas

DOC. EMILIANO PALACIOS DE LOS REYES
Doctor en Desarrollo Rural

FUNDACIÓN UNIVERSITARIA DE POPAYÁN
COMUNICACIÓN SOCIAL Y PERIODISMO

2020

NOTA DE ACEPTACIÓN

El Comité de Investigación del Programa de Comunicación Social – Periodismo de la Fundación Universitaria de Popayán, de acuerdo a los lineamientos y exigencias de la misma. Aprueba el presente trabajo ya que cumple con los requisitos establecidos para obtener el título de Comunicadores Sociales – Periodistas



**DRA. KELLY GIOVANNA MUÑOZ
BALCAZAR**

Doctora en Ciencias Sociales y Políticas



**DR. EMILIANO PALACIO DE LOS
REYES**

**Doctor en Desarrollo Rural RED GDT
MÉXICO**

Popayán, 06 de agosto de 2020

Proyecto avícola



IMPLEMENTACIÓN DE UNA GRANJA AVÍCOLA PARA LA PRODUCCIÓN Y COMERCIALIZACIÓN ECOLÓGICA DE HUEVOS Y CARNES DE AVES DOMÉSTICAS CON SELLOS VERDES ARTICULADA CON LA PEDAGOGÍA ANCESTRAL EN EL MUNICIPIO DE PUERTO CAICEDO (PUTUMAYO).

TABLA DE CONTENIDO

	Pág.
1. Justificación	1
2. Planteamiento del problema	5
3. Antecedentes	6
4. Marco Teórico	12
5. Metodología	15
6. Objetivos	17
6.1 Objetivo general	17
6.2 Objetivos específicos	17
7. Metas y Líneas de Acción	18
8. Cronograma	19
9. Conclusiones	20
BIBLIOGRAFÍA	22

1. Justificación

Puerto Caicedo, es un municipio del departamento del Putumayo, ubicado en el sur, específicamente en la zona del bajo. Puerto Caicedo territorio de paz, para el 2028 es un ejemplo de superación, desarrollo económico y socio-ambiental, con líderes y lideresas formadas en conocimientos, valores, principios y gestión de los recursos para que las comunidades indígenas, afros, campesinas, la población con enfoque diferencial y la mujer rural se hayan empoderado del compromiso, el trabajo comunitario, la promoción del emprendimiento, la innovación del talento productivo y el desarrollo sostenible de las organizaciones y unidades productivas con procesos de transformación agroindustrial, diversificación y comercialización de la producción, mejorando las condiciones socioeconómicas de toda la población; generando paz, armonía ambiental, física y espiritual con el territorio. Con procesos de gestión y trabajo articulado desde la población civil con la institucionalidad, ha consolidado su territorio, constituyéndose en la capital agrobio-ecoturística del departamento, con acceso equitativo a la tierra como principal medio de producción, la formalización de la propiedad y el ordenamiento territorial acorde a la condición andino-amazónica y a la cosmovisión de sus pueblos, la consolidación cultural con el rescate de usos y costumbres y el fortalecimiento del gobierno propio dentro de los planes de vida con enfoque diferencial.

Así, como el goce efectivo de derechos en condiciones cada vez más autónomas y políticas incluyentes que generan confianza entre la comunidad y el Estado que realizó la inversión social en lo que la comunidad considera prioritario para su propio desarrollo, bienestar y convivencia entre pueblos.

Con el desarrollo de esta iniciativa, se pretende aportar en el mejoramiento de la calidad de vida, además, de la transferencia de conocimientos ancestrales y fortalecer las oportunidades de desarrollo socio económico, social y ambiental de 15 jóvenes emprendedores entre las edades de 18 a 28 años y sus familias beneficiarias pertenecientes al Consejo comunitario Raíces Ancestrales y asociación Vida Saludable y Algo Más. En este proyecto utilizaremos los medios de comunicación, redes sociales, plataformas virtuales de los mercados verdes y los círculos de la palabra, se articulan como herramientas tecnológicas para promover una avicultura sana y sostenible que mejore la calidad de vida las comunidades y permita consolidar mejores espacios

para la Paz y la Convivencia. Toda vez que, de acuerdo a estudios tales como: Los adelantados por Corpoamazonia 2019, “Este municipio cuenta con un área aproximada de 848 km², de los cuales 36,8 km² pertenecen a los resguardos indígenas Damasco Vides, San Andrés, Vegas, Villa Unión, Santa Rosa de Juanambú, Campo Alegre, Alpes Orientales y La Floresta Alto Coqueto, de las etnias Páez y Awa principalmente. También cuenta con cerca de 376 km² ordenados como área forestal protectora productora Mecaya-Sencella; y todo el territorio se encuentra reservado por el Estado para adelantar actividades de exploración y explotación de hidrocarburos. Limita por el norte con los Municipios de Villagarzón y Mocoa; por el oriente con el Municipio de Puerto Guzmán, por el sur con el Municipio de Puerto Asís y por el occidente con el Municipio de Orito.

Según los datos conciliados del Censo de población realizado por el DANE (El departamento administrativo nacional de estadística) en el año 2005, la población del municipio de Puerto Caicedo ascendió a 14.206 personas, de las cuales 52,3% son hombres y el 47,7% mujeres. De éste total, 4.144 personas viven en el área urbana y 10.062 en el área rural. La población está integrada en un 70,4% por mestizos, 23,1% por indígenas de las etnias Páez y Awa principalmente, y 6,5% por mulatos y afrodescendientes. El 40,8% de la población censada reporta haber nacido en el mismo municipio.

De acuerdo con lo anterior, en Puerto Caicedo se concentra el 4,6% de la población del departamento, con una densidad poblacional de 16,7 hab/km². Según datos del mismo censo, Puerto Caicedo posee una tasa de alfabetismo del 83,1%; - el 56,4% de la población cuenta con educación básica primaria, el 13,3% con básica secundaria y el 3,4% cuenta con educación superior.

En el censo de 2005 el DANE reporta que 79,3% de las unidades censales del Municipio de Puerto Caicedo desarrollan actividades agropecuarias.

El sector primario está representado por actividades agrícolas entre las que sobresalen los cultivos de productos tradicionales y frutales como Plátano, Yuca, Maíz, Caña Panelera, Chontaduro, Chiro y Palmito, principalmente; las actividades pecuarias se relacionan

básicamente con la cría de ganado vacuno que para el 2005 reportó una población de 13.052 cabezas de ganado establecidas en 9.000 ha de pasto, y en menor proporción con porcicultura (2.019 animales), avicultura (14.598 animales) y piscicultura (130 estanques con 70.000 m² de espejo de agua).”

Complementando lo anterior es importante decir que el Ministerio de Agricultura, manifiesta que: “para erradicar la pobreza extrema en Colombia se debe potenciar las capacidades de las personas y crear oportunidades de ingresos sostenibles” (2018, p.1). Razón por la cual con esta iniciativa se pretende generar ingresos a las familias, así mismo oportunidades de empleo sostenibles desde los proyectos productivos. Además de, explicitar, la importancia de fomentar la transferencia del conocimiento a través de herramientas tecnológicas y costumbres culturales explícitas arriba, canalizando metodologías y recursos del territorio y de sus comunidades e institucionales haciendo de este proyecto una oportunidad para la comunicación, el periodismo, la investigación y el resalte de la cultura.

El interés por realizar este proyecto surge de la necesidad de implementar en el Municipio “Una granja avícola para la producción y comercialización ecológica de huevos y carnes de aves domésticas con sellos verdes en el municipio de Puerto Caicedo (Putumayo)”, debido a que estos productos son traídos a costos muy altos de algunos departamentos de la costa Norte, Sucre, Bogotá, Valle, Antioquia y Nariño. El no contar con las posibilidades de abastecer 100% el mercado con la producción que existe en el departamento, también él no contar con empresas productoras de concentrado en el territorio o la carencia de aprovechar los recursos naturales propios de la Amazonía y los saberes ancestrales, que coadyuvan a tener oportunidades de producción a más bajos costos. También, se registra que en épocas de cuarentena del Covid -19 este subió el precio a 500 y 600 pesos por cada unidad, vale la pena mencionar que el precio en tiempos normales de cada unidad fuera de la pandemia oscila entre 370 a 420 pesos. También, se ha visto afectado de manera exuberante el precio de la carne de pollo, gallina criolla, gallina ponedora, menudencias entre otras.

Referencia Nacional de precios.

Nombre	Presentación	Cantidad	Unidad	Precio Calidad 1	Precio Calidad 2	Precio Calidad 3
HUEVO BLANCO A	UNIDAD	1.00	KILO	\$ 290	\$ 290	\$ 290
HUEVO BLANCO AA	UNIDAD	1.00	KILO	\$ 300	\$ 300	\$ 300
HUEVO BLANCO B	UNIDAD	1.00	KILO	\$ 280	\$ 280	\$ 280
HUEVO BLANCO EXTRA	UNIDAD	1.00	KILO	\$ 320	\$ 320	\$ 320
HUEVO ROJO A	UNIDAD	1.00	KILO	\$ 290	\$ 290	\$ 290
HUEVO ROJO AA	UNIDAD	1.00	KILO	\$ 300	\$ 300	\$ 300
HUEVO ROJO B	UNIDAD	1.00	KILO	\$ 280	\$ 280	\$ 280
HUEVO ROJO EXTRA	UNIDAD	1.00	KILO	\$ 320	\$ 320	\$ 320
ALAS DE POLLO	KILO	1.00	KILO	\$ 6.000	\$ 6.000	\$ 6.000
MENUDENCIAS	KILO	1.00	KILO	\$ 1.000	\$ 1.000	\$ 1.000
PECHUGA DE POLLO	KILO	1.00	KILO	\$ 9.000	\$ 9.000	\$ 9.000
PERNILES DE POLLO	KILO	1.00	KILO	\$ 6.500	\$ 6.500	\$ 6.500
POLLO SIN VICERAS	KILO	1.00	KILO	\$ 10.000	\$ 10.000	\$ 10.000

MERCADOS: Comportamiento de los precios mayoristas de...www.agriculturayganaderia.com.

Esto significa que la falta de empresas de este sector incrementa el precio del producto (huevo) y a su vez el de las carnes.

Con el desarrollo de esta granja se pretende llegar al mercado municipal con precios asequibles ofreciendo un producto saludable de calidad sin químicos a bajo costo. Costos que van asociados a la posibilidad de aprovechar muchas de las plantas ancestrales y productos amazónicos, que han sido utilizados por parte de mayores y mayoras afrodescendientes y sabedores (as) indígenas, que, por razones asociadas a la carencia de instituciones educativas de niveles medios, técnicos y superiores en el territorio, han obligado a la juventud a salir de ellos. La población adulta étnica tradicional, viene en procesos de envejecimiento y como consecuencia del conflicto armado, debieron abandonar sus parcelas y formas de producción limpia y aprovechamiento equilibrado de los recursos naturales; factores que van en detrimento

de los patrimonios culturales y vías de extinción de los saberes ancestrales y transmisión de todo ese capital histórico ancestral de adultos hacia los y las jóvenes.

Razón por la cual, se sustenta la importancia de articular la producción y labores del campo con la comunicación y sus estrategias para la difusión, la pedagogía y la transferencia de saberes. Por otro lado, es viable el desarrollo de esta propuesta, porque se cuenta con un lote apropiado para la construcción de la granja el cual está ubicado en la finca la loma de la vereda La Esmerada. Además, los 15 jóvenes interesados en la ejecución del proyecto poseen conocimientos técnicos en el cuidado, crianza de las gallinas y aves domésticas.

También se cuenta con el apoyo de los mayores y jóvenes profesionales en el área de agricultura y comunicación social, aportando acompañamiento técnico y herramientas tecnológicas a la asociación. Valga la oportunidad entonces para capitalizar los saberes, la disposición de los y las jóvenes, la oferta de la iniciativa; para hacer de las herramientas comunicativas, el valor de la palabra y cúmulo ancestral para plantear la transferencia de conocimientos y poderlos llevar a cabo en la implementación de la granja, proyectando disminuir costos de producción y ofertar así un mejor producto, de buena calidad y a precios más económicos.

2. Planteamiento del problema

El municipio de Puerto Caicedo cuenta con tierras aptas para el desarrollo agrícola en todas las áreas, sin embargo, no se hace un aprovechamiento adecuado por parte de los campesinos ya que estos no cuentan con el apoyo económico para el sostenimiento de proyectos productivos, debido a que el ruido de la guerra ha permeado sus hogares dejando “como hecho victimizante de mayor impacto el desplazamiento forzado de 3.856 víctimas, seguido de la ocurrencia de homicidios con una población de 597 de personas”. (Corrales, Hugo Adrián; 2016, p. 22). De ahí que los pequeños avicultores del Municipio han decidido dejar sus tierras y los pocos que quedan en la zona no cuentan con una producción alta de huevos y carnes de aves domésticas en cantidades, razón por la cual estos productos son traídos desde el centro del país a costo muy alto donde en épocas de cuarentena del Covid -19.

Por las razones anteriormente expuestas, dadas a la realidad y ante la necesidad de generar espacios que permitan a los jóvenes, acercarse a los conocimientos integrales de la población Afrodescendiente y la posibilidad de aumentar sus ingresos económicos, contribuir en conservar la integridad de sus familias y aportar en el desarrollo integral y económico de la población; se requiere plantear, estructurar y desarrollar modelos de proyectos productivos sostenibles, que les permitan a los jóvenes gestionar recursos y poner en marcha también los aprendizajes adquiridos, los cuales articulados a estrategias comunicativas, transferencia de conocimientos ancestrales a través de prácticas culturales “Círculos de la Palabra” (D’Angelo, 2014) y aprovechamiento adecuado de las plantas y productos amazónico, potencien la convivencia y las relaciones socio culturales de la comunidad.

Este tipo de proyectos, además de mejorar la posibilidad de incrementar los ingresos, mejora la calidad de vida de los integrantes de la asociación y permiten procesos y estrategias de comunicación para la transferencia de conocimientos.

3. Antecedentes

Puerto Caicedo es un territorio andino amazónico biodiverso y pluricultural con suelos de alto potencial para la producción agropecuaria, ecoturismo, oferta de servicios ambientales y la conservación de ecosistemas estratégicos; así como también para la habitabilidad y la construcción de infraestructura social. El cúmulo de saberes ancestrales con enfoque diferencial que como la medicina tradicional y los diferentes gestores que la ejercen en el territorio, son un gran potencial para complementar el servicio que se presta desde el Estado.

Uno de sus mayores activos, es la base social organizada que cuenta con propuestas a los diferentes problemas sociales, políticos, económicos y ambientales en el territorio y que esté en capacidad de gestionar su propio desarrollo. Actualmente se cuenta con avances en infraestructura comunitaria como es la educativa, algunas vías importantes y redes de electrificación; sin embargo, el municipio aún cuenta con muchas dificultades para mejorar las condiciones de vida de la población rural, entre ellas la insuficiente capacidad de potenciación para la red eléctrica requerida en el sector rural, baja cobertura de las TIC, no se cuenta con agua

potable dado que donde hay PTAP (Puntos de tratamiento de agua potable) están en mal estado, bajo nivel de saneamiento básico debido a que las viviendas no cuentan con unidades sanitarias, los centros poblados no cuentan con PTAR's adecuadas ni con alcantarillados de agua lluvia lo que genera inundaciones en épocas de invierno, la infraestructura para el Fecha generación

El deporte, la recreación y la cultura es deficiente; limitando el aprovechamiento y ocupación de tiempo libre de los jóvenes generando problemáticas sociales, las comunidades no cuentan con viviendas dignas y hay un alto déficit de la infraestructura de vivienda rural; el mal estado de las vías existentes y el déficit de infraestructura vial hacia los focos de producción agropecuaria, la informalidad e inequidad en la tenencia de la tierra o el hecho de que muchas familias no cuentan con tierra, tienen muy poca o no tienen sus títulos de propiedad, que les permita tener un patrimonio asegurado y acceder a crédito agrario, en especial a la mujer, las víctimas y los jóvenes, ha llevado a que muchas familias no tengan la oportunidad de consolidar una economía rural estable.

En el Municipio existe producción agropecuaria diversa, sin apoyo en la producción, transformación, comercialización, valor agregado y tecnificación de los productos, no se cuenta con capital ni formación empresarial.

La economía rural se fundamenta en cultivos de uso ilícito, algunas pocas líneas productivas incipientes y los ingresos que se generan temporalmente participando en actividades extractivista como la explotación de los recursos naturales (minería, hidrocarburos, maderables) las cuales implican el deterioro de nuestro ecosistema y la calidad de vida de nuestros habitantes; la ola invernal y las inundaciones acaban con los cultivos lícitos, se carece de créditos condenables y seguros de cosecha lo que implica la pérdida total para el campesino y a producir a muy altos costos.

además las fumigaciones con glifosato deterioran los ecosistemas y la salud de la población generando un alto nivel de vulnerabilidad que sumado a la baja presencia institucional no permite suplir las necesidades básicas de la población y existen

deficiencias en la prestación de servicios primordiales como los educativos y de salud que no son de buena calidad por las muchas falencias tanto en temas de transporte, restaurante escolar, dotación pedagógica y tecnológica y en el caso de la prestación de los servicios en la ESE¹ Hospital Municipal y puestos de salud asociados.

También, hay falencias con la atención oportuna, la entrega de medicamentos, servicios especializados, dotación y personal idóneo en los centros de salud, pese a que en el municipio hay el recurso humano local capacitado. Existen en el sector problemáticas sociales por presencia de grupos armados al margen de la ley que generan temor con amenazas y muertes a líderes de la Comunidad, desplazamiento forzado, hurtos, extorsiones a la población civil además incremento del consumo de sustancias psicoactivas en los jóvenes y estudiantes del Municipio. Hay bajo interés personal y por parte del gobierno de que los ciudadanos conozcan y se apropien de la gestión de sus derechos, se genere cultura del autoconsumo para garantizar la autonomía alimentaria y se generen dinámicas económicas internas generalmente por el desconocimiento de la normatividad legal vigente en las diferentes líneas productivas, transporte y comercialización de alimentos que se pueden producir en el municipio, situación por la cual se presentan abusos de autoridad que terminan con el decomiso de los productos.

La principal problemática de las comunidades étnicas es la falta de territorio para consolidar sus procesos organizativos y productivos, lo cual también los ha conducido a una pérdida permanente de sus usos y costumbres, baja gobernanza y capacidad de auto gestionar derechos ganados en la constitución y la ley con enfoque diferencial. No existen programas ni proyectos ambientales y forestales enfocados a la sostenibilidad y conservaciones de los ecosistemas rurales, especialmente el recurso hídrico y forestal que se afectado por actividades como la ganadería extensiva, la minería y en especial la actividad petrolera (Corrales, 2016, p. 112).

¹ Empresa Social del Estado.

De acuerdo al Plan de Acción para la Transformación Regional (PATR) (2018), se decreta lo siguiente:

Que el artículo 1 del Decreto 893 de 2017, creó los Programas de Desarrollo con Enfoque Territorial (PDET) como un instrumento de planificación y gestión para implementar de manera prioritaria los planes sectoriales y programas en el marco de la Reforma Rural Integral (RRI) y las medidas pertinentes que establece el Acuerdo Final, en articulación con los planes territoriales.

Que la Agencia de Renovación del Territorio (ART) dirigirá la construcción participativa y la respectiva, revisión y seguimiento de los PATR de los PDET, y coordinará la estructuración y ejecución de los proyectos de dichos planes, en articulación con las entidades nacionales, territoriales y las autoridades tradicionales de los territorios de los pueblos, comunidades y grupos étnicos.

Que la Agencia de Renovación del Territorio tiene por misión coordinar la intervención de las entidades nacionales y territoriales en las zonas rurales afectadas por el conflicto priorizadas por el Gobierno Nacional, a través de la ejecución de planes y proyectos para la renovación territorial de estas zonas, que permitan su reactivación económica, social y su fortalecimiento institucional, para que se integren de manera sostenible al desarrollo del plan.

Que el municipio de **PUERTO CAICEDO**, construyó en el marco del PDET el Pacto Comunitario para la Transformación Regional, en el cual se resaltan iniciativas PDT tales como las que se relacionan a continuación:

A: 1186569197410: Establecer fincas comunitarias con productos autóctonos de alto nivel nutricional en los consejos comunitarios del municipio de Puerto Caicedo. Sistema para la Garantía Progresiva del Derecho a la Alimentación. Proyecto 85.42.

B: 1186569197967: Gestionar la ampliación para cuatro (4) Consejos Comunitarios de comunidades negras del municipio de Puerto Caicedo Departamento del Putumayo. Ordenamiento Social de la Propiedad Rural y Uso del Suelo. Gestión 81.25.

C: 1186569198011: Recuperar 2 hectáreas de zonas degradadas del territorio del Cabildo Yanacona Dimas Onel Majin de Puerto Caicedo Putumayo. Ordenamiento Social de la Propiedad Rural y Uso del Suelo. Proyecto 81.25.

D: 1186569197148: Construir y dotar puestos de salud con enfoque diferencial étnico en la zona rural del municipio de Puerto Caicedo Putumayo Salud Rural. Proyecto 79.17.

E: 118656919670: 1 Crear el banco de alimentos y semillas para las familias campesinas del municipio de Puerto Caicedo, Putumayo. Sistema para la Garantía Progresiva del Derecho a la Alimentación. Proyecto 77.08.

E: 1186569196965: Entregar incentivos económicos a corto plazo a las familias de escasos recursos, para la producción de autoconsumo, en la zona rural del municipio de Puerto Caicedo, Putumayo. Sistema para la Garantía Progresiva del Derecho a la Alimentación. Gestión 77.08.

F: 1186569198954: Implementar Chagras o huertas de plantas medicinales para las comunidades étnicas del municipio de Puerto Caicedo Putumayo. Salud Rural. Proyecto 77.08.

G: 1186569198705 Implementar el programa de fortalecimiento a la cultura, tradiciones, encuentros juveniles, deportivos, interculturales y de armonización para cada uno de los pueblos indígenas del municipio de Puerto Caicedo, departamento del Putumayo. Reconciliación, Convivencia y Construcción de Paz Proyecto 77.08.

H: 1186569197016: Implementar huertas y granjas integrales para mejorar la alimentación familiar en la zona rural del municipio de Puerto Caicedo, Putumayo. Sistema para la Garantía Progresiva del Derecho a la Alimentación Proyecto 77.08.

I: 1186569197109: Implementar mercados campesinos para garantizar el comercio local y la soberanía alimentaria de la zona rural del municipio de Puerto Caicedo. Sistema para la Garantía Progresiva del Derecho a la Alimentación. Proyecto 77.08 (p.12).

Los avances de la avicultura nacional en cuanto a la producción y comercialización de huevos y carnes de aves domésticas en Colombia han tenido un crecimiento constante desde la traición culinaria, de ahí que desde el ministerio de agricultura se ha implementado políticas que permiten fortalecer “los procesos de tecnificación; y la conformación de entidades gremiales para defender los intereses comunes antes otros gremios, los consumidores y el Estado”. (Aguilera Díaz, María; 2014, p. 6). Razón por cual actualmente el consumo de huevo y carne de aves “son unas de las principales fuentes de proteínas para los colombianos”, (p.2).

Por otro parte el Departamento del Putumayo, y con él el municipio de Puerto Caicedo, en los últimos años han venido apostándole a la reconstrucción del tejido social desde la lucha contra el narcotráfico y la desmantelación de las organizaciones traficantes”. (Garcia, 2010, p. 20). De ahí que la implementación de cultivos de pan coger surgen como alternativa a la sustitución de cultivos ilícitos. Otro aspecto relevante del proceso social comunitario de las comunidades en Puerto Caicedo es la lucha de las mujeres empoderadas y las comunidades étnicas, que promueven alternativas sostenibles para el Municipio como lo son los proyectos productivos para madres cabeza de hogar.

Es importante mencionar que el número de habitantes de Puerto Caicedo según el Departamento de Planeación Nacional (DANE) para el 2015 es de un aproximado de “14.575 habitantes de los cuales 7.318 son hombres y 7.257 mujeres, el crecimiento poblacional es de 0,01 % al año, la proporción ubicada en el área rural es del 64,34% y en menor razón en la zona urbana con un 35,66%” (Corrales, Hugo Adrián; 2016, p. 22). Por otro lado, las actividades económicas básicas del municipio son la agricultura, la ganadería, el comercio, la educación, el sector servicios, el empleo público y en menor escala la manufactura y la minería” (Corrales, Hugo Adrián; 2016, p. 22). Habría que decir también que la asociación “Vida saludable y algo más viene articulando acciones interadministrativas con el consejo comunitario de raíces

ancestrales en aras de generar alternativas sostenibles en cuanto a la generación de empleos para los jóvenes integrantes de la misma y sus familias, como respuesta al desempleo de la zona. De esta manera se busca generar modelos de economías propias desde el desarrollo humano, donde se respeten las diferencias, representados por campesinos afrodescendientes que le apuestan a la paz con justicia social y que se convierten en gestores solidarios por el respeto de los bienes públicos en pro de generar un verdadero futuro a las próximas generaciones.

“La avicultura tradicional, desarrollada por comunidades campesinas, indígenas y afrodescendientes, está compuesta principalmente por gallinas, patos, piscos o pavos, gallinetas y gansos. Entre estas especies de aves la más común o más representativa en los sistemas tradicionales de producción agropecuarios es la denominada “gallina criolla”. Vale la pena preguntarse ¿por qué las gallinas criollas son las aves más representativas o comunes en las unidades de producción avícola tradicional y ancestral? La respuesta a esta pregunta puede ser abordada desde diferentes perspectivas, veamos de manera muy resumida algunas de éstas:

Desde una perspectiva histórica - evolutiva, las gallinas han sido producto del cruce entre las aves silvestres locales con las especies de gallinas provenientes del sudeste asiático. Este proceso ha sido largo, lento y ha estado ligado al desarrollo de la humanidad, en particular de la agricultura, es decir al mundo rural”. Históricamente la avicultura ha sido una alternativa económica y alimentaria para las familias campesinas, indígenas y afrodescendientes, no en vano la FAO (2002) refiere que la avicultura familiar campesina aporta el 70 % del total de la producción de huevos y carne requerida para alimentar a la población de los países con menores ingresos y mayores déficits alimentarios. Entre las aves que proveen dichos aportes la más representativa es la gallina criolla (*Gallus domesticus*), que corresponde a aquellas gallinas propias de una región determinada, caracterizadas por su alta diversidad genética, su capacidad de adaptación a condiciones agroecológicas y climáticas locales, su versatilidad productiva dada su aptitud para producir carne, huevos y pie de cría en ciclos continuos que pueden perdurar por periodos muy prolongados bajo un sistema de manejo tradicional.

La industria avícola se ha enfocado en el mejoramiento de las gallinas, particularmente en dos líneas, las productoras de huevo y las productoras de carne, lo que ha permitido que las gallinas criollas continúen permaneciendo bajo un proceso de selección más natural, asunto que

ha favorecido que éstas conserven el comportamiento reproductivo que les permite incubar huevos, criar y levantar sus pollos manteniendo ciclos productivos y reproductivos por periodos prolongados de tiempo.

4. Marco Teórico

Esta propuesta se enfoca en la producción y comercialización de huevos y carnes de gallina en el municipio de Puerto Caicedo, como respuesta a la demanda de consumo en la actualidad, según Bennett, y otros (2018), mencionan que día a día aumentan las cifras a nivel mundial asociado al crecimiento de la población humana, razón por la cual las Naciones Unidas para la Alimentación expresan los productos derivados de la gallina son los más consumidos en el mundo debido a que estos son bajos en grasas y enfrenta pocas restricciones religiosas y culturales”. (Sánchez, Concha Arango & Gabriel ;, 2013). En relación a lo anterior es necesario conocer algunos conceptos relacionados con el desarrollo de esta iniciativa, a continuación, se dará la definición de algunas categorías.

Bioseguridad: son aquellas medidas sanitarias utilizadas de forma permanente con el ánimo de evitar posibles bacterias en el entorno en una granja (Quiroga & Vargas, 2012. 17). Habría que decir también que este proyecto tendrá en cuenta las medidas preventivas y sanitarias que demande la implementación de la granja. Donde los cuidadores realizan limpieza permanente a los galpones evitando así posibles bacterias en el entorno.

Capacidad de producción: Entendida como la cantidad del producto ofrecido al mercado en el marco de la oferta y la demanda, donde la creatividad e innovación juega un papel importante, (Meléndez Escobar, Esperanza, s,f). En este aspecto la asociación vida saludable y algo más presenta grandes retos en el cumplimiento de expectativas en el mercado de satisfacer las necesidades de los clientes, quienes inicialmente pretenden llegar con 1000 pollitas de las cuales 700 solo serán para la producción de huevos y 300 en temas de carne.

Cliente: son las personas que adquiere un servicio de manera voluntaria cuando lo requieren y este se siente satisfecho durante su prestación. En este sentido nuestros posibles clientes directos serán los supermercados del municipio y los indirectos las tiendas de barrios.

No sin antes mencionar que existe otro posible cliente y son los habitantes de la vereda la Esmeralda que viven de la compra diaria.

Manejo de gallinas ponedoras: Hace referencia a la selección de las gallinas garantizando así la producción de las mismas, donde la postura de estas cambia y mejora la rentabilidad de la granja. Con la selección de la raza de las aves se “busca que la descendencia sea eficiente en la producción de carne lo que supone un mayor peso corporal y consumo de alimento, mayor desarrollo de pechuga y muslos, alta eficiencia de conversión alimenticia y mayor rendimiento de la canal”. (Fernández, R. & Rafart, J, 2004), de esta manera se garantizará mayor estabilidad a la granja.

Dado que el eje central de este proyecto es mejorar las condiciones de vida de los 15 jóvenes y sus familias de la asociación vida saludable y algo más a través de un proyecto productivo sostenible que además de busca fortalecer el desarrollo social de las comunidades rurales. Quiero mencionar que esta estrategia permite vincular a las instituciones agrarias y a su vez al sector campesino desde la generación de oportunidades para todos.

Para dar continuidad a este tema es importante abordar diversos conceptos teóricos desde la citación de algunas lecturas del Seminario en Planeación Estratégica Territorial y Diseño de Proyectos de Desarrollo con Énfasis en Marcas Colectivas.

Desarrollo local basado en el conocimiento e innovación: La gestión del conocimiento debe ser vista como un factor de desarrollo para una región, articulados con los sistemas organizativos, según el sistema local de innovación (SLI) para promover sistemas de capitales tangibles y endógenos es necesario tener como pilar fundamental el conocimiento. “Para así lograr la generación y difusión del conocimiento sobre lo que aporta la innovación como base de desarrollo económico” (Sánchez, y otros 2013).

Gestión territorial del desarrollo: Para Hazel Hoffmann (2013), la gestión territorial del desarrollo es la capacidad de autogestión de los productores que se han organizado para garantizar los derechos de las personas de cada territorio. De modo que hablar de avicultura es pertinente en la región porque a través de estas iniciativas se promueve la autogestión del municipio, lo que resulta una tarea difícil porque el ser humano solo se ha dedicado a destruir el medio ambiente, es entender que el cuidado de los territorios “va más allá de la posesión de las

tierras o de la existencia de determinados bienes naturales” (Palacios de los Reyes, Emiliano; , s,f, p. 3). Por ende esta se mide a través de los impactos sociales, en esta misma línea la asociación vida saludable y algo más busca generar estrategias colectivas que mejoren la calidad de vida de sus integrantes a través de oportunidades empleo sostenible. (Barraquero; 2000, p.18).

Innovación y desarrollo territorial: La innovación es un proceso de gestión que se debe interpretar a través de factores internos relacionados de una organización (Pérez y Carillo, 2000). Habría que decir también que esta permite presentar propuestas de innovación como lo es el emprendimiento de estos jóvenes buscan llegar al mercado con una puesta de sellos verdes promoviendo la avicultura ecológica, (Delgadillo & Torres, Felipe, 2009).

Innovación y desarrollo territorial: La innovación es un proceso de gestión que se debe interpretar a través de factores internos relacionados con una organización (Delgadillo & Torres, Felipe; , 2009). Por tanto, desde la asociación vida saludable y algo más se busca que sus asociados tengan ingresos que mejoren su calidad de vida y la de sus familias.

Planeación estratégica de largo plazo: una necesidad de corto plazo: *Es una herramienta administrativa que ayuda a incrementar las posibilidades de éxito. Por otra parte, es importante mencionar que desde la asociación vida saludable y algo se tiene en cuenta los procesos administrativos ya que estos permiten el desarrollo eficaz de una planeación estregeraría en el marco de las fortalezas y debilidades de la misma en cuanto a la producción y comercialización de carnes y huevos de gallinas.*

Marcas como herramienta: La utilización marcas como herramientas de mercadeo permite el desarrollo de estrategias de innovación empresarial que buscan posicionar productos y servicios que provienen de pequeños empresarios. De esta forma se facilita su ingreso a mercados bajo estándares de calidad o de condiciones específicas que son requeridas por los consumidores. (Izquierdo, Jaime; , 2005). La asociacion vida saludable y algo mas pretende competir en el mercado con la produccion de huevos y carnes de aves domesticas, con un valor agregado como lo es el tema ecologico de sellos verdes elaborados con material reciclaje.

Desarrollo rural: Es necesario crear estrategias enlazadas con un lineamiento de beneficio colectivo. El desarrollo rural con enfoque territorial está compuesto por un organismo

multilateral de cooperación con las entidades competentes. Con ello se pretende erradicar la pobreza extrema de las regiones del país de ahí que surge un nuevo concepto de “desarrollo rural, que se define como un proceso de apropiación e identidad de un territorio por parte de una comunidad” (Izquierdo, 2005). Con respecto a lo anterior cabe mencionar que el desarrollo de este proyecto permite reconstruir el tejido social de las comunidades generando estrategias de gestión sostenible en las comunidades como lo es el tema de la producción y comercialización de huevos y carne de gallina.

Círculo de la Palabra: Como estrategia Comunicativa y pedagógica que favorece la transferencia de conocimientos. Proceso de comunicación muy autóctona de las culturas ancestrales y que cobra mucho valor cuando, se pone en práctica como camino de rescate cultural para fortalecer la autonomía ancestral y cuidar del territorio como espacio dador de vida.

Pactos territoriales: Son instrumentos de política públicas dirigidas a la “promoción de acuerdos con base legal entre el sector público y el sector privado para la realización de programas y proyectos integrados e intersectoriales con base territorial y participativa” de las comunidades. (Programa de Cooperación FAO/Banco Mundial, 2008, p. 6). Por ende Razón “la elaboración territorial que hace la geografía deja claro que las comunidades locales no son grupos autárquicos, aislados o estáticos”, sino actores que construyen históricamente sus lugares y transforman sus realidades (Rojas López.p. 11). Esta propuesta es importante porque puede llegar a los entes territoriales como eje estratégico de una política social del sector campesino.

5. Metodología

El desarrollo de este proyecto se basa en el estudio cualitativo de tipo descriptivo donde se pretende llegar al mercado municipal con una propuesta innovadora de sellos verdes, que consiste en el cuidado sano y saludable de las aves, permitiendo así al cliente mayor satisfacción del consumo de productos naturales de la región. Estas aves serán alimentadas a base de hojas de bore, maíz de la zona y yuca. También podemos decir que los huevos y carnes serán con sellos verde porque desde la agroecología se reutilizar los residuos de la gallinaza siendo posteriormente mezclada con cal para obtener abono orgánico para los cultivos de alimento de las mismas. Otro aspecto interesante de la propuesta es que con el desarrollo de esta iniciativa se

conocerá las características del mercado en la región y a su vez las principales ventajas para competir con otras empresas al interior del país; todo esto para formular la hipótesis con argumentos que sustenten esta alternativa, permitiendo así que los 15 jóvenes y sus familias de la asociación “vida saludable y algo más” generen sus propios ingresos, de modo que estos harán parte activa de la ejecución del proyecto en cuanto al cuidado y crianza de las aves. (Hazel Hoffmann, 2013, p. 146).

Fuentes de recolección de la información: Se utilizará la investigación de tipo primario a posibles clientes y a los jóvenes beneficiarios del proyecto a través de una encuesta virtual.

Población Muestral: Existen varias metodologías para determinar el tamaño de la muestra, en esta investigación se aplicará a los 15 jóvenes entre las edades de 18 a 28 años y 100 posibles clientes.

Otro aspecto importante a tener en cuenta es que se analizara todas las necesidades y oportunidades con las que cuenta la Asociación para formalizar la estructura de la empresa; Pese a ser una empresa pequeña, se debe implementar un manual de funciones que delimite las mismas y sirva de guía para cada miembro de la asociación. Se debe estudiar cada uno de los procesos que deberá desarrollar cada integrante de la asociación en su cargo para que de esta manera se logre consolidar un documento que comprenda todas las posibles situaciones que se puedan generar. Cabe resaltar que la implementación de esta metodología en este proceso permite definir las oportunidades que el mercado. Razón por la cual esta metodología será implementada al interior de la asociación, el universo lo puede medir en función de ambas.

El fortalecimiento comunitario y La transformación social están ligadas a procesos de empoderamiento, cada persona debe considerarse en la libertad de hacerse parte del tejido social. La propuesta que se plantea desde el proyecto es el potencializar la implementación de la granja avícola en el municipio de Puerto Caicedo, retomando como parte de la comunicación, los saberes de las comunidades ancestrales, quienes son las que proponen un orden natural, resignificando los valores propios de una tradición que está en la cosmología y planes de vida de las culturas negras. Así surge, la propuesta de articular la estrategia comunicativa de círculos de la palabra, como transferencia de conocimiento, la utilización de redes sociales y canales de

comercialización de productos con sellos verdad, con la intención de innovar en producción y comunicación en el territorio.

6. Objetivos

6.1 Objetivo general

Implementar una granja avícola para la producción y comercialización ecológica de huevos y carnes de aves domésticas con sellos verdes en el municipio de puerto Caicedo (Putumayo).

6.2 Objetivos específicos

- ✚ Establecer en Puerto Caicedo una granja avícola ecológica con explotación de gallinas ponedoras y de campo.
- ✚ Comercializar en el Municipio los huevos y las gallinas una vez terminan su ciclo de postura como carnes para el consumo humano.
- ✚ Utilizar medio comunicación y plataformas virtuales de los mercados verdes para promocionar el producto.
- ✚ Potencializar la transferencia de conocimiento entre el Consejo Comunitario Raíces Ancestrales y la Asociación Vida Saludable y más.
- ✚ Realizar el estudio económico y financiero del proyecto de emprendimiento.

7. Metas y Líneas de Acción

Indicadores		
Objetivos	Metas	Indicadores
<p>Propósito: Implementar una granja avícola para la producción y comercialización ecológica de huevos y carnes de aves domésticas con sellos verdes en puerto Caicedo (Putumayo). Los integrantes del grupo Vida Saludable y algo más, han implementado un plan de Negocio productivo novedoso, son competitivos, mejoran su calidad de vida y contribuyen con la economía y desarrollo de la población del municipio.</p>	Un 10% del grupo de personas pertenecientes a la asociación mejoran sus ingresos económicos.	En desarrollo
	Mínimo el 50% de los y las integrantes de la asociación, han mejorado su calidad de vida.	En desarrollo
	Articular entre Cultura y producción avícola con tendencia de sellos verdes y ancestrales.	En desarrollo
<p>OE – Resultado. OE1: Establecer en Puerto Caicedo una granja avícola ecológica con explotación de gallinas ponedoras y de campo</p>	Proponer un modelo de producción 50% novedoso para el municipio de Puerto Caicedo	En desarrollo
	Generar diálogos juveniles y ancestrales para contribuir en la producción de huevos y carne de aves domésticas con sellos ver	En desarrollo
<p>OE – Resultado. OE2. Comercializar en el Municipio los huevos y las gallinas una vez terminan su ciclo de postura como carnes para el consumo humano. R1: La Asociación vida saludable y algo más, se convierten en una asociación líder con enfoque de cultura asociativa comunitario.</p>	Convertirse en asociación Piloto con enfoque Comunitario, etario y cultural del municipio de Puerto Caicedo	En desarrollo
<p>OE – Resultado. OE3: Utilizar medio comunicación y plataformas virtuales de los mercados verdes para promocionar el producto. R3/: Estrategia comunicativa en marcha, articulada con elementos culturales y medios tecnológicos de la región.</p>	Acceder a las plataformas de mercado digital	En desarrollo
<p>OE4: Realizar el estudio económico y financiero del proyecto de emprendimiento. R3/: Articulación entre Cultura y producción avícola con tendencia de sellos verdes y ancestrales.</p>	Conocer la oferta, demanda, costos del proyecto	En desarrollo

9. Conclusiones

Una vez realizada la propuesta del proyecto de emprendimiento sostenible de crear una “granja avícola para la producción y comercialización ecológica de huevos y carnes de aves domésticas con sellos verdes, se concluye que:

- ✚ Esta propuesta, proyecta convertirse en una apuesta económica, comunitaria, ambiental y cultural para el municipio de Puerto Caicedo en el departamento del Putumayo. Toda vez que, parte de una necesidad presente en el territorio y se impulsará con habitantes de ese mismo territorio.
- ✚ El contexto Amazónico, donde se encuentra ubicado el departamento del Putumayo, requiere la implementación de proyectos productivos, pero con enfoques ecológico-ambientales, que permitan impulsar acciones para mitigar el impacto ambiental y por el contrario coadyuven a la protección de la vida en todas sus manifestaciones.
- ✚ Como estrategia de Convivencia territorial, articular la cultura con los procesos productivos, se convierte en una hoja de ruta para la construcción de Paz, potencializando enfoques étnicos, campesinos y de ciclos de vida.
- ✚ Las poblaciones juveniles, son una plataforma potencial para las transformaciones positivas. Es por ello que, requieren de espacios, proyectos y procesos que les permitan poner a prueba sus habilidades, cerrando de esta manera las posibilidades de vulnerabilidad para ser cooptados con los actores armados como caldo de cultivo para ser utilizados como botín para la guerra.
- ✚ La comunicación Social y el periodismo, en el marco de esta propuesta de proyecto, son la herramienta que permiten fortalecer los procesos informativos para el diálogo y la difusión. Además, brindan la oportunidad de emitir una serie de mensajes y diseños que marcarán la diferencia de esta propuesta frente a otras.

- ✚ Es importante resaltar que los medios de comunicación son importantes debido a que a través de las plataformas virtuales se acceden a comercializar los productos.
- ✚ Este proyecto, fortalece y me permite transferir conocimientos adquiridos a lo largo de mi proceso de formación académica como comunicadora social y periodista, en una asociación que se articula con el consejo comunitario Raíces Ancestrales del cual hago parte y a su vez, se fortalece con jóvenes que se profesionalizan y vuelven al territorio a seguir fortaleciendo los hilos y cosmovisiones culturales indispensables en el camino y rutas hacia la Paz y la Sana Convivencia.
- ✚ A nivel académico, el desarrollo de este proyecto productivo me permitió fortalecer y aplicar los conocimientos en temas de desarrollo sostenible para mejorar la calidad de vida de las comunidades.

BIBLIOGRAFÍA

- Alem, A., Silva, C., & Loayza, O. (f.g de s.f de 2009). Gestión Territorial.
- Quiroga Lugo, M., & Vargas Malaver, L. (s,d de s,f de 2012). Desarrollo y montaje de una granja avícola con “ certificación de granja biosegura ”. *Desarrollo y montaje de una granja avícola con “certificación de granja biosegura”*.
- Rojas López , J. (s.f.). La Agenda Territorial Del Desarrollo Rural En América Latina.
- Aguilera Diaz , Maria;. (s,f de 12 de 2014). Documentos de trabajo sobre economía regional. *Banco de la republica centro de estudios economicos regionales*. Cartagena , Colombia .
- Barraquero; (2000, p.18). Gestión territorial del desarrollo.
- Bennett, C., Thomas, R., Williams, M., Zalasiewicz;. (s.f de s.f de 2018). The broiler chicken as a signal of a human reconfigured biosphe.
- Corrales, Hugo Adrian ;. (s,f de 06 de 2016). Plan de Desarrollo Municipio de Puerto Caicedo . *Sobran Razones para unirnos* . Puerto Caicedo , Putumayo, Colombia .
- D’Angelo, A. (2014). El Círculo de Palabras de Vida: un espacio de resistencia cultural. Problemáticas identitarias de los estudiantes indígenas en Bogotá. *Iberoamérica Social: revista-red de estudios sociales*, II, pp. 139-151. Visto en: <http://iberoamericasocial.com/el-circulo-de-palabras-de-vida-un-espacio-de-resistencia-cultural-problematicas-identitarias-de-los-estudiantes-indigenas-en-bogota/>
- Delgadillo Macías, Javier; Torres, Felipe;. (09 de 11 de 2009). La gestión territorial como instrumento para el desarrollo rural.
- Fernández, R., & Rafart, J. (2004). *Parámetros productivos en reproductoras de huevos y carne tipo INTA*. Obtenido de <http://200.45.54.140/unnevieja/Web/cyt/com2004/4-Veterinaria/V-011.pdf>
- Garcia Luna, Gonzalo;. (03 de 2010). El narcotráfico en colombia: de las falencias de la política de prohibición y sus secuelas, a la discusión de la descriminalización y despenalización. Bogota D.C, Colombia.
- Gestion territorial del desarrollo rural. (2013). *Análisis de Casos de Gestión Territorial y de Capacidades para el Desarrollo Rural en Mexico*. Mexico.
- Gonzales, Luis;. (s,f de s,f de s,f). Gestion del territorio. *un metodo para la intervencion social*.

Hazel Hoffmann. (s,f de s,f de 2013). Desarrollo de redes de valor para fortalecimiento de Desarrollo de redes de valor para fortalecimiento de agriculturas familiares de Vitis vinífera . *Caso Bachiniva, Chihuahua*.

Izquierdo, Jaime;. (s,f de s,f de 2005). Manual para agentes de desarrollo rural. *Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, MundiPrensa*. s,f.

Meléndez Escobar, Esperanza ;. (s,f). *Creatividad e innovación en los territorios*.

MERCADOS: Comportamiento de los precios mayoristas de...www.agriculturayganaderia.com.

Ministerio de agricultura. (s,f de s,f de 2018). *Implementacion generacion de ingresos y desarrollo de capacidades productivas Nacional*. Bogota D.c.

Mojica Paredes. (2005). *Federacion Nacional de Avicultores en Colombia*.

Palacios de los Reyes, Emiliano ;. (sf de s,f). Territorios. *Boletín de la red de gestión territorial para el desarrollo rural sustentable*.

Programa de Cooperación FAO/Banco Mundial. (24 de 10 de 2008). programas y proyectos enfoques de desarrollo territorial en proyectos de inversión estudios de caso. *Estudio de caso* .

Reporte: 2018-08-15 2 de 21 i .111111/0. ; 400 0 0,011(10 i / 3 de 21; .0110 ® dreei ntrvr ce ai t(ci r°1 on gobierno de Colombia

Sánchez Zambrano, Katherine ; Escobar Jaramillo, Luis Alfonso; Sánchez Mejía, Myriam ; Concha Arango, Gabriel ;. (11 de 02 de 2013). Desarrollo Local Basado en Conocimiento e Innovación.